

11 septembre 2006, Ottawa

Allocution à l'occasion du 5^e anniversaire des Événements du 11 septembre 2001

Bonsoir.

Il y a aujourd'hui 5 ans que se produisaient les terribles événements du 11 septembre 2001. Je m'adresse à vous depuis le Hall d'honneur du Parlement canadien. Je me trouve avec des Canadiennes et des Canadiens dont les vies ont été touchées par le 11 septembre de façons inimaginables pour la plupart d'entre nous. Des hommes et des femmes qui ont perdu des êtres chers dans les attentats du World Trade Centre.

Tanja Tomasevic, qui a perdu son conjoint, Vladimir, Danny Eisen, qui a perdu son cousin, Danny, et Maureen et Erica Basnicki, qui ont perdu respectivement leur conjoint et leur père, Ken. Je leur ai demandé de se joindre à moi, car aujourd'hui, les mots ne suffisent pas. Alors que nous rendons hommage aux 24 Canadiennes et Canadiens qui ont perdu la vie en ce triste jour, leur famille nous rappelle qu'il s'agissait de personnes réelles avec des vies réelles. Des vies qui ont été écourtées – exprès – par un acte terroriste meurtrier.

Comme la plupart des Canadiennes et des Canadiens, je garde un souvenir vivace de ce matin-là. Alors que mon épouse Laureen et moi regardions la deuxième tour s'effondrer à la télévision, et que nous commençons à nous rendre compte de la gravité de l'événement, je me suis tourné vers elle et je lui ai dit que cela allait changer le cours de l'histoire. Et c'est ce qui est arrivé. Dans les années qui ont suivi, la terreur a frappé : Bali, en Indonésie Madrid, en Espagne Londres, en Grande-Bretagne.

Et dans plusieurs pays, dont le Canada, les forces de sécurité ont réussi à déjouer des présumés complots terroristes avant leur exécution. Les cibles et les tactiques étaient différentes dans chaque cas, mais l'objectif est toujours le même. Tuer, blesser et terrifier le plus de personnes possibles. Non pas pour une cause idéaliste, mais simplement au nom d'une idéologie de haine. Et si cette guerre de terreur a montré certaines des pires atrocités dont l'humanité est capable, elle a aussi montré la grandeur et la générosité d'un grand nombre de gens ordinaires. Générosité dont tout le monde a pu être témoin lorsque les Canadiennes et les Canadiens ont accueilli à bras ouverts les milliers de voyageurs dont les avions ont été détournés le 11 septembre.

Et en raison de cette guerre de terreur, les gens du monde entier se sont rassemblés afin d'offrir à toute l'humanité une meilleure vision de l'avenir. Pour que cette vision s'impose, il faut affronter la menace du terrorisme. C'est pourquoi, faisant preuve d'une unité et d'une détermination jamais vues...les pays membres des Nations Unies ont lancé leur mission en Afghanistan... pour aller jusqu'à la source de la terreur du 11 septembre et mettre fin, une fois pour toutes, au régime brutal qui maltraitait son propre peuple tout en choyant les terroristes. Voilà pourquoi j'ai invité les familles de soldats canadiens qui servent actuellement en Afghanistan.

Et je tiens à remercier Raquel Hounsell et Janice Shaw... d'être parmi nous aujourd'hui. Leurs époux sont présentement en Afghanistan, en train de servir leur pays. Et le capitaine Edward Kosierb et son épouse Judy, dont le fils est aussi en Afghanistan. Leur présence aujourd'hui

nous rappelle que des gens réels, des femmes et des hommes canadiens qui ont une famille et des enfants s'avancent courageusement pour faire de cette partie de la planète un monde meilleur. Et c'est la perspective d'un monde meilleur qui pousse nos soldats à mettre leur vie en péril. Chaque jour, des Canadiennes et des Canadiens posent des actes courageux dans le désert et les montagnes du sud de l'Afghanistan. Ce sont les récits que l'on n'entend pas les innombrables actes de courage et de sacrifice qui sont posés chaque jour sur le champ de bataille.

Et dans les villes et les villages où les Canadiennes et les Canadiens reconstruisent l'infrastructure fondamentale de cette nation brisée. Grâce à leurs efforts, les talibans fuient au lieu d'attaquer. Les femmes jouissent maintenant des droits fondamentaux en tant qu'êtres humains, les enfants ont la possibilité d'aller à l'école et de nombreuses familles afghanes – mais pas toutes encore – commencent à rebâtir leur vie. Car le Canada a toujours accepté ses responsabilités dans le monde au cours des deux guerres mondiales en Europe et de la Corée jusqu'aux Balkans, le Canada a agi à la demande des Nations Unies. Et comme l'illustrent si clairement les événements du 11 septembre, où qu'elles soient, les horreurs de notre monde ne disparaîtront pas si nous faisons la sourde oreille.

Et on ne peut y mettre fin sans que certains d'entre nous soient prêts à faire des sacrifices et à prendre des risques énormes. Je vous demanderais donc ce soir, de garder dans vos prières et vos pensées les victimes du 11 septembre et leur famille et tous les gens ordinaires qui ont péri ou perdu des êtres chers à cause d'autres actes de terreur.

Je vous demanderais aussi de garder dans vos prières et vos pensées le personnel et les familles des gens extraordinaires qui, en Afghanistan et ailleurs, risquent leur vie pour bâtir un monde meilleur et plus sûr pour nous tous.

Bonne soirée.